
开学第一天第一课，讲
什么？ 华康小学从“垃圾分
类”开始讲起。 学校表示，垃
圾分类看似小事， 实则关乎
生态文明建设大局。 开学的
第一课， 要培养学生们共同
行动起来， 一起为改善生活

环境而努力。
为了讲好这一课， 老师

和同学们也是花了不少心
思，采用了小剧场、说唱、街
舞等形式， 力求给同学们留
下深刻的印象。

三年级的胡晨熙和五年

级的王皓澜说：“以前我们
只是分可回收和其他垃圾。
现在有了更细致的指引，我
们可以把垃圾分得更细，既
有助于减少垃圾， 也保护了
环境。 ”
羊城晚报记者 谭铮 蒋隽

天河华康小学 聊聊“垃圾分类”新时尚

街市
有料到 9 月 2 日菜价

计量单位：元 / 公斤
奶白菜 8.27 大芥菜 7.53 生菜 7.36 西生菜 10.31
油麦菜 7.44 西洋菜 8.77 西红柿 8.63 芥兰 10.81

水空心菜 7.84 青皮冬瓜 4.19 土豆 6.23 苦瓜 8.98
南瓜 5.22 原条草鱼 21.38 鲫鱼 21.93 鲈鱼 42.03
冻排骨 47.77 精瘦肉 53.19 五花肉 43.13 排骨 69.38
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28日下午， 记者来到金燕
花苑小区物业管理处， 物管经
理曹先生告诉记者，32号楼业
主在规划部门批准加装电梯规
划时， 物管才发现规划需要占
用部分的公共通道以及人行
道。“在这之前，他们没有跟我
们商量过加装电梯方案， 我们
也是看公示才知道。 ” 曹先生
说， 在公示期内， 物管向规划
部门投诉过， 不过规划部门最
终仍为其颁发了规划许可证。

“因为涉及公共道路、绿化
带等， 所以我们也建议他们对
加装电梯的规划、施工方案、施
工对业主的影响等等进行公
示， 不过他们并没有听我们
的。 ”曹先生说。

随后， 记者来到了天河区
兴华街道办事处城管科， 一位
工作人员告诉记者， 得知此事
后，街道办立即参与协调，并于
27 日召集各方开了协调会，不
过目前调解意见暂未出来。

羊城晚报讯 记者付怡，
通讯员吕军萍、闫惠、林辉报
道：9 月 1 日， 广州市公安局
联合市交通运输局等相关单
位和市公交集团，举行广州市
公交车配备乘务管理员启动
仪式。 200 名公交车乘务管理
员代表身着制式服装，佩戴统
一标识，携带通信及手持检测
仪等装备登车，开展跟车服务
工作。

据悉 ， 从 9 月 1 日至年
底， 广州市将配备 2500 名乘
务管 理 员 在 市 区 71 条 线 路

2005 台公交车上进行跟车服
务。 广州市公安局和广州市公
交集团已经组织对新招聘的
乘务管理员进行了各类突发
事件的处置、违禁物品的辨别
等相关培训，他们将在工作中
维护车内秩序，及时介入调处
车上发生的各类纠纷，并对乘
客及其携带物品进行观察，发
现可疑物品及时询问，视情检
查，对不配合进行安全检查或
不听劝阻仍坚持携带危险物
品上车的，将由公安部门依法
进行处罚。

羊城晚报讯 记者符畅、
通讯员穗卫健宣报道： 今年
6 月 14 日，广东省全国电子
健康码在广州市首发，16 家
医院上线， 广州市居民就医
进入“一码通用”时代。近日，
广州市电子健康码第二批机
构上线， 包括中山大学孙逸
仙纪念医院等 20 家医院和
黄埔区、南沙区两个区。

电子健康码是国家卫健
委基于居民身份证开发的居
民就医看病的“身份通行
证”。 居民可通过“广州健康
通”微信服务号、APP，医院
服务窗口和医院自助机申
领使用。 只要将二维码存储
于手机或贴在病历本上，手
持这个专属二维码，通过扫
描可在全市、全省乃至全国
跨机构 、跨区域 、跨系统使
用，实现“一码通用”，享受
预约诊疗 、移动支付 、检验
检查、取药、健康档案查询、
报告查询等医疗服务；家庭
医生签约 、妇幼保健 、计免
预约 、 慢病管理等公卫服
务。 将来还会逐步扩展到享
受基层首诊、 远程会诊、双
向转诊 、健康管理、健康检
测 、健康教育 、在线咨询等
更多便民事项。

居民电子健康码的普及
应用， 不但能够全面实现实
名制就医、 公共卫生管理和
健康服务的“一码通”，还能
解决目前普遍存在的医疗机
构“一院一卡、重复发卡、互

不通用”现象，破解群众就医
的堵点问题。 具体而言，居民
电子健康码相当于患者的身
份证， 在任何开通电子健康
码服务的医疗机构都可以使
用。 医院线下或线上就诊的
病人不用领取实体卡， 也不
用担心卡片丢失问题。 同时，
用电子码取代实体卡， 能够
减少就诊过程中的非诊疗时
间，节约了看病成本。

对病人来讲， 在一个平
台上，实现全市医院挂号，节
约了时间人力成本； 对医院
来讲， 可以全面调看患者病
历，为科学诊治提供条件。

据悉， 广州计划在今年
12 月前， 全市二级以上公立
医疗机构、有条件的公共卫生
机构基本实现应用居民电子
健康码；2020 年 6 月前，全市
所有公立医疗机构和公共卫
生机构全面实现应用，有条件
的民营医院也实现应用。

2500名公交乘务管理员上岗
在71条线路跟车服务监督安全

拿着手机就能看病！
“电子健康码”
第二批机构上线
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羊城晚报讯 记者严艺文报
道：为了改善车辆安全状况，从
9 月 1 日起， 摩拜单车正式启
动首次旧车置换更新工作。 9
月 15 日前， 摩拜将置换 5000
辆旧单车，分批投放新款单车。
据悉， 摩拜减量工作已于 8 月
底完成， 在中心六区的总量已
减至 18 万辆以下。

去年 4 月，美团收购摩拜单
车。 此次旧车置换的是摩拜的第
五次升级作品， 车身主色采用黄
色调，印有“美团 APP 扫码骑行”
字样。 家住天河区的张女士每天
上下班都要骑单车，9 月 1 日刚
出猎德地铁站 C 口，就看到新款
摩拜单车，饮了“头啖汤”。张女士
告诉记者，自己平时经常点外卖，
现在又能直接扫码骑车， 不用安
装多个软件，十分方便。

记者注意到， 如使用摩拜
单车 APP 扫码新款单车会被
提示“请在美团 APP 解锁黄色
车型”。 摩拜单车相关负责人表
示， 所有车型均支持美团 APP
扫码开锁， 而新款单车需用美
团 APP 扫码，均免缴押金。 原
摩拜手机账号登录美团 APP，
其余额、月卡等权益保持不变。

“可能是新车的原因，我觉
得比原来的摩拜单车更沉，车
把也不太灵活，上坡吃力，下坡

还要蹬，否则会很慢。 ”试骑行
过新款单车的周先生表示，平
时骑车还是会以舒适度作为主
要标准，选择好骑的车。 而家住
员村的陈小姐认为， 新款单车
的外观漂亮，刹车、座位都有所
改进，个人骑行体验不错。

根据此前招标公告相关规
定， 企业投放的新车数量占中
标标的运营配额的比例不得低
于 50%。“我们将在 9 月 15 日
前置换 5000 辆，目前首批置换
在天河区。 ”摩拜单车相关负责
人透露，12 月底前将完成 9 万
辆的旧车置换工作。

今年 6 月，摩拜单车中标份
额为 18 万辆， 而在广州市场的
摩拜单车数量超过该份额。记者
了解到， 新车置换工作开启前，
单车减量工作已于 8 月底完成。
广州市交通运输局相关负责人
表示，从摩拜提交的减量情况报
告，以及接入行业监管平台数据
显示，目前中心六区的总量已降
至 18 万辆以下。

置换旧车会带来增量投放
吗？ 对此，摩拜方面表示，将在
回收旧单车的同时置换新单车。
摩拜将严格执行全市不新增投
放共享单车的原则，承诺在配额
内置换旧车，不增量投放，并将
置换旧车清运调出广州。

32号楼要加装电梯，堵堵住住了了3388号号楼楼的的路路

加加装装电电梯梯占占用用公公共共用用地地
需需要要小小区区全全体体业业主主同同意意

广州天河金燕花苑小区部分业主近日向羊
城晚报记者反映，金燕路 32 号楼业主未经小区
其他楼栋业主的同意，占用小区公共通道加装电
梯，并对车行道进行围蔽欲施工建设，引致小区
部分业主反对。 而 32 号楼业主代表则表示，加
装电梯拿到了规划部门的规划许可证，一切按照
程序依法依规进行。 到底，旧楼加装电梯占用小
区公共用地是否需要全体业主同意？

长期关注广州旧楼加装电梯问题
的广州时事评论员韩志鹏表示，加建电
梯工程属于小型建筑工程，按政策不需
要去办理施工许可证，凭建设工程规划
许可证到街道备案即可开工。改变人行
道和绿化问题，在报建时期已经做出公
示，没有相关投诉视为默认，若出现意
见不一，各方需协商解决。

记者查阅资料发现 ,根据 《广州市
既有住宅增设电梯技术规程 》,既有住
宅增设电梯的意向和建筑设计方案 ,
应当充分听取拟增设电梯所在物业
管理区域范围内业主的意见 , 并应当
经本幢或本单元房屋专有部分 , 占建
筑物总面积三分之二以上 , 且占总人
数三分之二以上的业主同意 , 增设电
梯拟占用业主专有部分的 , 还应当征
得该专有部分的业主同意。

广东杰海律师事务所律师甘静仪
认为，对于 32 号楼业主 ,他们只要符合
旧楼加装电梯政策规定 ,并且经过公示
和相关程序 ,可以认为业主的申请在形
式上是合法合规的。 但根据物权法，小
区内的人行道、绿化带等为全体业主所
有，需要经过全体业主投票同意才可以
施工。甘静仪表示，对于这种情况，反对
施工的业主可以向有关部门提起行政
复议或者行政诉讼，待撤销了相关施工
许可证后进行下一步解决。

8 月 28 日上午 11 时许，
记者来到天河区金燕路 32
号，现场施工围栏大部分已经
拆除，只剩下靠近楼宇的一侧
围栏仍在，地面有几处被挖的
痕迹，上面有一层碎石。 记者
现场观察，该栋楼正好位于金
燕路一侧， 车行道最窄大约
3.5 米，最宽约 4.2 米。 这条路
是 38 号楼业主出行的必经之
地，也是小区的消防通道。

38 号楼业主黄先生告诉
记者，8 月 22 日发现 32 号楼
下搭建起了施工围栏，并将旁

边的小区车行道全部堵住 。
“我们仔细一看才知道， 原来
是 32 号楼要加装电梯， 加装
电梯的公示仅在金燕路 32 号
楼梯口处，事先我们对此事毫
不知情。 ”黄先生说。

黄先生在给记者提供了一
张照片显示， 在 32 号楼下，围
绕着加装电梯地点， 施工方用
围栏将车行道全部围住。 黄先
生告诉记者，经过多次与街道、
物管及 32 号楼业主协商，最终
于 28 日上午施工方自行将围
栏拆除，车辆才得以行驶。

记者看到，现场有十多位金燕路
38 号楼业主提出了反对意见， 并阻
止项目进一步施工。

38 号楼业主何女士告诉记者，
32 号楼加装电梯， 事先并未同其他
栋楼业主充分沟通， 在没有取得业
主同意的情况下， 私自占用小区公
共道路、人行道以及部分绿化带，侵
犯了其他业主的权益。

多位 38 号楼业主向记者反映，

他们的诉求很简单，32 号楼业主应
该按照程序办事， 由于加装电梯需
要占用小区公共通道、人行道、部分
绿化带等小区公共部分， 需要全体
业主投票同意才可以。“如果投票双
三分之二同意他们加装， 我们也没
有意见，一切按程序来就好了。 ”

此外， 有业主还提出， 在施工之
前，还应将施工详细方案进行公示，目
前记者在现场还暂未看到。

征得本栋楼三分之二以上业主同
意、在规划局取得了建设工程规划许可
证、在街道办将工程开工建设信息录入
……金燕花苑小区 32 栋楼业主王女士
向记者说，他们加装电梯一事，都是一
步一步按照有关部门依法依规进行的。

金燕路 32 号楼共 10 层 18 户，
其中有 16 户同意加装电梯，超过了
本栋楼的三分之二，可以准许加装电
梯。 在王女士提供的材料中，记者确
实看到了 7 月 12 日广州市规划和
自然资源局颁发该项目的《建设工程
规划许可证》， 并于 8 月 12 日在天

河区兴华街道办取得了《广州市临时
性建筑和限额以下小型工程开工建
设信息录入管理证明书》。

对于加装电梯需要对人行道和
部分绿化带等小区公共部分进行改
建，王女士表示经咨询专业人士无需
通过全部业主同意，这也是为何规划
部门会审批通过。“前期我们将车行
道围蔽起来，确实有些欠妥，我们已
经将部分围栏拆了， 留出车行道。 ”
王女士说，施工队接下来将先对道路
进行改建 （预留消防通道）， 再进行
加装电梯工程。

物管
曾向规划部门投诉过 但仍获颁规划许可证

律师
反对施工的业主
可提起行政复议

除了让中小学生在开学第一
天学习垃圾分类， 过去一周已有
多场垃圾分类的宣传动员活动在
广州开展：8 月 26 日，市文化广电
旅游局召开 “广州市全面推进星
级酒店减少一次性用品动员部署
会”，倡导全市星级酒店不主动提
供 “六小件 ”一次性用品 ，餐饮行
业不主动提供一次性餐具 ；8 月
27 日， 市住房和城乡建设局印发

《广州市物业服务行业生活垃圾
分类专项行动计划》，并组织全市
物管企业参与垃圾分类学习；8 月
28 日，市林业和园林局启动以“垃
圾分类新时尚，绿化示范我先行”
为主题的公园景区绿化垃圾分类
处理专项行动， 推广各公园垃圾
分类经验；8 月 29 日，市商务局对
外发布《广州市推进大型综合体、
餐饮行业生活垃圾分类源头减量

专项行动方案》，全面启动广州大
型综合体、 餐饮行业生活垃圾分
类源头减量工作……

梳理一周动向， 记者发现上
述动员均由所属行业的主管职能
部门负责。 细细浏览，记者还发现
这些工作可在 8 月 15 日中共广
州市委办公厅和广州市人民政府
办公厅联合发布的 《广州市深化
生活垃圾分类处理三年行动计划

（2019－2021 年）》找到相关内容。
“搭建平台，颁布计划，垃圾分

类宣传发动工作，看起来确实比过
去几年有章法。 ”广州一名基层城
管工作人员表示，市人民政府在 6
月 6 日将 33 个单位联合组建 “广
州市生活垃圾分类管理联席会议
制度”，加上 8 月 15 日市委市政府
发布的《广州市深化生活垃圾分类
处理三年行动计划 （2019－2021

年）》，上述两项工作让垃圾分类在
广州既有平台，又有计划。 在垃圾
分类中承担哪些工作？哪些工作需
要在什么时候启动或完成？各职能
部门均可通过联席会议和三年计
划中清晰了解。平台搭建和计划的
实施，有利于广州各职能部门合力
推进垃圾分类，杜绝以往各部门没
有工作目标之尴尬。

羊城晚报记者 梁怿韬

中心六区总量已减至18万辆以下

摩拜旧换新“小黄车”上线

开学第一课：垃圾分类

起争执
邻楼占道装电梯 业主不满被堵路

38 号业主
事先并未进行沟通 侵犯其他业主权益

32 号业主
审批手续齐全 凭啥不让施工

统筹 梁怿韬

9 月 2 日新学年开学， 广州的孩子们迎来
特殊的第一课———学习垃圾分类！ 根据记者当
天对广州部分小学的走访， 不少小学用各种方
式让孩子们体验这项“新时尚”。

而在刚刚过去的一周， 广州多个政府部
门行动起来， 在各自管辖的领域大力宣传垃
圾分类。 记者获悉，在平台搭建和三年计划颁
布的背景下， 广州正按部就班地积极推进垃
圾分类工作。

2 日上午， 荔湾区坑口
小学开展主题为“洒扫应对
树美德”的劳动教育活动暨
荔湾区坑口小学 2019 年度
开学典礼。 记者注意到，“我
是小主人体验区”中的垃圾
分类体验摊位吸引了不少学
生排队参与。 摊位中有垃圾
分类知识飞行棋，学生抛掷
骰子后回答对应步数的有关

垃圾分类问题， 答对即可通
关； 有垃圾分类模拟区，学
生们拿着画有不同垃圾的塑
料板， 投入对应垃圾桶；有
垃圾分类趣味拼图， 学生通
过拼图学习分类知识。

坑口小学校长告诉记
者， 坑口小学一直以来都有
进行垃圾分类宣传教育，但
存在意识不强烈、宣传??不

彻底、 管理不精细等问题。
“新学年开学我们加大宣传
教育垃圾分类力度， 只要方
法到位， 校园垃圾分类不是
问题。 而且从小培养孩子垃
圾分类意识， 养成垃圾分类
习惯， 长大后习惯才会成自
然，孩子也能影响家庭。 ”

羊城晚报记者 李焕坤
通讯员 李勉聪

看短片、 玩游戏，9 月 2
日上午， 白云区京溪街京溪
小学也将垃圾分类作为新入
学孩子们的第一课。

记者当天在京溪小学看
到，开学典礼上，学生代表宣
读垃圾分类倡议书，号召全校
同学争做环保小卫士，之后学
生们分批观看垃圾分类宣传
片和玩趣味垃圾分类小游戏。
记者发现现场有飞行棋、投
篮、转盘、投圈、钓鱼五种游戏

形式，每种游戏都巧妙地融入
了垃圾分类的主题元素。 例如
在投篮游戏中，同学们要将写
着垃圾名称的乒乓球投进贴
着垃圾分类标识的桶中。 四年
级的张乃夫拿到印有“废杀虫
剂”的乒乓球后，毫不犹豫地
将它投到“有害垃圾”桶中，他
说：“今天玩的游戏都需要我
们有垃圾分类的知识，平时在
班会课上老师会教我们，我们
刚刚还看了垃圾分类的宣传

片，所以游戏中的垃圾分类问
题我都知道。 ”

京溪小学副校长迟文芳
向记者表示，“开学第一课
只是学校垃圾分类普及活动
的其中一环， 在未来将会推
出更多的垃圾分类宣传普及
趣味项目， 寓教于乐， 让学
生在潜移默化中深化垃圾分
类的知识。 ”
羊城晚报记者 宋昀潇
实习生 严志成 通讯员 云宣

如何申领电子健
康码？ 广州上线机构
有哪些？ 扫码可知！

白云区京溪小学 “玩”着学垃圾分类知识

记者手记 垃圾分类宣传 比过去有章法

进行时垃圾分类

荔湾区坑口小学 养成垃圾分类好习惯
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从孩子抓起
从课堂入手 ！

文 / 图 羊城晚报记者 张豪
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